
「鴨島東中学校」がよい 「鴨島第一中学校」がよい 新しい学校名がよい わからない

近い
卒業校であり、
地元に密着した名であるから

今までのイメージを一新したいから 統合に反対です。 その他(鴨島中学校) 統合であること、地元の学校ということで
鴨島中学校がいいのではないかと思いま
す。

家から近い

親しみがあるから学校名は変更しなくていいと思う。 統合するのであれば、新しい学校名が良いと思
う。

学校名にこだわりはないので、今までのものでも
新しいものでもどちらでもよいです。

その他(鴨島中学校) どちらかの学校が吸収されるというイメー
ジのない校名がいいと思います。
地元の学校ということで、鴨島中学校がい
いのではないのかと思います。

家から近いから。

そのままの名前でいいかなと思った。 そのままでも新しい学校名でもどちらでも良いと
は思う

その他(鴨島中学校) 鴨島町で1つの中学校であれば、第一も東
もつけないほうがいいのではないでしょう
か。鴨島中学校以外になる場合は、新たな
名前からよいと思います。

一中の校舎を使用するなら場所が分かりやすいから。 鴨島中学校がいいと思います。 その他(鴨島中学校) わかりやすいから
必要最小限の変更が望ましいため。 東と一中をつける必要がなくなるから その他(吉野川東中学校) 吉野川市の東だから
昔からの呼び方なので今更変わるとややこしい。また費
用もかかる。

1番揉めなさそうだと感じる。
無いと思うが、統合してどこから来た等のいざこ
ざが起きないのが望ましい事と、統合して新しく
なるという認識の方が気持ちも新たになると思わ
れる。

その他(鴨島中学校) 山川、川島、鴨島と旧町名の中学校で統一
感を持たせたほうが良い

体操服など上の子が着たり使っていた物で綺麗な状態で
あれば下の子の時に利用したいから。

新しい学校なので、新しい名前が良いと思いま
す。

その他(鴨島中学校) どちらの生徒にも新しい気持ちで
統合後にワンチームとして
学校生活を活き活きと過ごして欲しいから

家から近いから 統合になるのであれば、新しくしていいと思う。 その他(鴨島中学校) 鴨島にある中学校だから。
鴨島第一中学校に統合されるから。 より良い中学校になるように新しい気持ちで再ス

タートする為に、学校名も新しいものにした方が
良いと思ったから。

その他(鴨島中学校) 中学校も鴨島に一校となり、この度統合す
るとのことなので、学校名も新しくすれば
いいのではと思いました。

今までの歴史もあるので残してもいいのでは 統合されるから その他(鴨島中学校) 第一と東をのけたら両方が平等になると
思ったからです！

今までの歴史もあるので残しでもいいのでは 統合したということが明確になるように新しい学
校名にしたほうが良いのではないかと思います。

その他(何でもいいです。) 第一中学でも東中学でもいいですし、新し
い名前も鴨島町の中学校と分かればいいで
すが、あまりにも違和感があるようなのは
嫌です。

わざわざ、統合されるからと、学校名を変える必要はな
いと思うから。

どちらかの学校名を残すのは、残されなかった側
の校区の生徒や卒業生、地域の方々への配慮に欠
けると思うので、鴨島中学校、や、吉野川中学
校、等の別の名称にする方が良いと思います。

その他(鴨島中学校) どちらかの学校名に合わせる場合、吸収さ
れた側の気持ちも考えて。
覚えやすいし、覚えてもらいやすいから。

校歌が変わってほしくない。
そのままがよい。

「統合」という学校の歴史が大きく変わるタイミ
ングだから

その他(どちらでもよい) 名前は何でもいいです。

学校所在地に現存している校名が、混乱等なく使用でき
ると思う。

吸収合併ではなく統合なので、どちらかの名前の
み残すのは吸収合併の意味合いが出てくる可能性
があると思うから。

その他(鴨島中学校) 東、第一をつけずに間をとって付けるに
は、鴨島中学校でいいと思うから。

一中の校舎をそのまま使えるから どちらか一方の学校名を残すと、もう一方が吸収
合併された形のようになり遺恨が残りそう。

自身が出身者だから 第2も東もなくなっての統合なのであれば、数字も
東西南北も不必要だとの考え。

私も通っていましたし、馴染みがあるから。 双方の歴史と伝統を尊重する必要があるからこ
そ、一方の学校名だけを使用するのではなく、新
たな学校名でスタートを切った方が統合を受け入
れやすいと思われる。
なお、校歌も必然的に新しい校歌にするべきであ
る。

歴史と伝統があり、学校名を代えたら校歌の歌詞も代え
る必要があり、これまでの歴史と伝統が失われてしま
う。これまでどおり鴨島第一中学校を引き継いでもらい
たい。鴨島東中学校が生徒が少なくなったことが原因で
統合するのて、鴨島第一中学校の名前を代える必要はな
い。

どちらかの名前をそのまま使うと、統合したよう
な感じがしないため。

自身も通った、愛着のある学校なので統合するとはいえ
無くして欲しくない。
また校名を変更すると学校にまつわる全ての事を変更し
なければならなくなり、余分な手間や費用がかかってし
まう。吉野川市の財政を鑑みると、なるべく出費は抑え
た方が良いと思う。そこに予算を使うのではなく、統合
後の生徒達の為に予算を割いて欲しい。

統合するなら新しい学校になると考えるから。た
だ余計な費用をかけたい訳でもないので移行期は
あっても良いかと思う。

鴨島第一中学校に統合するから。
昔からの学校名が無くなるのは寂しい。

両校平等の為

そのままが有り難いから 鴨島に他に中学校が無いから第一はおかしい。
地元で「一中」の呼び方が定着しているため どちらかの名前を取るのは不公平感を感じるか

ら。
変更する必要が無いと思うから 新しく出来る学校だから
新しい学校名にすると校章などの変更が必要になると思
うから。

世間や現第一中学の関係者、在校生の中に現東中
学校が『第一に吸収される』といった認識を持っ
ている人が居るといった話を聞く。これは優越を
付けている事になる。イジメや摩擦の原因にな
る。
統合と言った概念を捨て、新しく新設すると言う
意味合いで全く新しい校名にするべきだ。校訓、
校則、校歌といった全ての面で新しく生まれ変わ
らさなければならない。

そもそも統合の必要など無いのだが。統合の良い
ような所だけをクローズアップさせた印象を与え
た限定された枠内でのアンケートだけで過半数が
賛成と謳われても到底納得できない。
もう一度全世帯に公平なアンケートをなぜしない
のか。そのような市政運用の吉野川市に疑念が残
る。市民流出や、子供の他市校への流出の原因に
もなると思うが。

校名や校章の変化に伴い、様々な費用がかかるため。 統合にあたり、鴨島に中学校が1校になる為シンプ
ルに鴨島中学校等で良いかと

学校名まで変更する必要性を感じない。卒業生の事を思
うと、残して欲しいと思う。

統合したという実感と新たな気持ちが持てるから

分かりやすい どうしようもないので、
鴨島中学校でいいと思います。

鴨島第一中学校の卒業生の母校の名前を、大事に続けて
欲しいから。

鴨島町に一校だけの中学校なのに
第一とつくのがどうかと思う。

歴史ある一中の名称に愛着があり、学校名が変わると、
校歌等にも影響が生じると思われるため。

統合するため、｢東｣や｢第一｣はないほうがいいと
思う。

途中で名前が変わると混乱する為。 統合するのであれば全て変えるべきだと思いま
す。

校歌や校章、体操服など変更するものが多い。鴨島第一
中学校で浸透しているため、そのままでよい。

吸収される感じがするので。
東中学校の生徒が肩身の狭い想いをしそうだか
ら。

卒業生のために、名前は変わらないほうがよいと思うた
め

統合し新しい学校とするのであれば新しい学校名
が良いと思う。

変える必要がない。 統合して新しい学校とするのであれば新しい校名
が良いと思います。

変える必要がない。 新しく始まる感覚が受け入れやすいと思ったから

問４ 問３（統合後の学校名についてのご意見をお聴かせください。）の答えの理由を教えてください。
その他

記述回答一覧(鴨島・保護者)1



鴨島にひとつだけになるので、鴨島中学校でもいいかと
は思いましたが、そうなると鴨島第一側もいろいろと変
えないといけないことが増えるので、そのまま鴨島第一
でいいと思います。

統合するのだから新しい学校名がふさわしい

場所そのままだから。 どっちかに片寄らないように配慮したい。
特になし
お金をかけない

統合するので、新たな船出という意味合いで新名
称がよいと思う。

学校名が変わったら校歌も変えないといけないから どちらかの名前にするより、新しい学校名の方が
不公平じゃないと思います。

鴨島第一中学校の校舎を使うから。
新しくするのは、いろいろ大変だから。

一中や東中だとその名称の中学校に吸収合併され
たような印象を受けるから。
元々二校の名称が統一性のないチグハグだったの
で心機一転新しい名称がいいと思う。

わかりやすいから 鴨島中学校がいいと思います
昔からの名前を残しておきたいから。 統合した後は新しい名前の方が良いと思いまし

た。鴨島第一中学校、の第一というのもよく分か
らないし、鴨島中学校で良いのでは？と思いま
す。

変える必要がないから。 どちらかの学校名にしてしまうのは、不公平に感
じたり合併前の学校に対しての尊厳がないなあと
感じたりする方もいらっしゃるかもしれないと思
いました。
それなら新しい学校名にするほうが平等的かなと
思いました。

変更するはないと思う 統合するので、鴨島中学校でも良いかと思いま
す。

馴染みがあるから 単純に鴨島町に中学校が一つしかなくなるので、
鴨島中学校という名前で良い。

無理に変えなくてもいいと思います。 どちらかの名前だけをなくしてしまうのは、統合
と言うより吸収になってしまうから。

変える必要はないと思う。 統合するので、新しい方が良いと思ったから！
変わらない方が、面倒にならないから。 第一でも東でもなくなるから。
名前を変えるほどの変化ではないと思う 気持ちも新たにスタートした方が良いと思うの

で。
各学年1クラス増えるくらいの人数だと思うので、学校
名を変えるほどではないと思う。
東ではないので、東中は違うと思う。

統合にあたり反対の意見もあり両校が思いやりが
持てるように 新しい学校名が良いと思います。

地元で以前から、中学校名がよく知られているから。 両中学校(地域)共に謎に思い入れとこだわりの強
い人々が存在するので、校名・制服・校歌等全て
においてどちらかに偏る事無く、新しい鴨島町と
しての再出発の意味を込めて心機一転全てを刷新
する方がより公平感に繋がると思います。

学校は鴨島第一を使うので、そのままでいいのではと思
います。名前を変えるとなると何もかも変えなくてはい
けなくなり、そこまでする必要性はないと思うからで
す。

新しく出発するため

鴨島第１中学校の名前で慣れてしまっているから。 心機一転
学校の名前に慣れてしまっているから。 鴨島東・鴨島第一。

どちらかに傾くような印象を受けるような学校名
は卒業生・在校生にとって、良くない。
鴨島東は鴨島東、鴨島第一は鴨島第一。それぞれ
の歴史を大切にし、学校名と共に残してほしい。
それを踏まえての出発として、新しい学校名でス
タートし、２校の歴史を引き継ぎつつ、新しい歴
史を作っていって欲しい。

校舎も鴨島第一中学校をそのまま使うので慣れた校名が
よい

統合するのであれば新しい学校名がいいと思った
から。

鴨島中学校がいいと思います 無くなる方の学校名だけ使われないのは不公平な
気がします

覚えやすいから。 第一中学校、東中学校、どちらかにすると、力関
係が発生する気がします。

昔からの名前を変えないでほしい。 第一や東にとらわれすぎず
名前も変更することで新しい始まりになりそうだ
から。

場所はそのままなので、
鴨島第一中学校でよい

あくまでも吸収じゃなく、合併にしたいので。

わざわざ学校名を変更する理由がないと思う。
慣れ親しんだ名前を使い、過去を大切にすることが、地
元住民の協力をえられて、高校受験もいままでの実績を
考慮していただき、子どもたちにとっても有利だと思い
ます。

吉野川市なので吉野川中学

馴染みがあり、分かりやすいから 現在の第一中学校の校舎を使うのであれば、せめ
て学校名くらい新しいものにしてもらいたい。
吸収ではなく、統合なので、何もかも新しくして
欲しい。

名前を変えると混乱する人もいるのではないか。
一中の場所に統合するのだから 
名前もそのままで良いと思う。

もうシンプルに鴨島中学校でどうでしょう。

なくなってほしくないから 統合するなら、吸収のようなイメージにならない
ように、新しい名前がよい。

場所が変わらないので名前もそのまま どちらかの校名のままでは、もう一方が吸収合併
された感じがするから。

鴨島第一中学校の卒業生であり愛着を感じる。 第一中学校、東中学校、どちらかにすると、力関
係が働く感じがします。一新して、新しい名称が
よいと思います。

変更する意味ない 統合後の新しい学校名は、鴨島第一と鴨島東の統
合、地元鴨島の名前を残し「鴨島中学校」が良い
と思います。

統合しても校舎は鴨島第一中学校なので、そのままでい
いのでは。

統合するなら変えてほしい

鴨島第一中学校に合併するから。 合併したのなら差別化したほうがわかりやすい。
知名度が高い どちらの学校の生徒も誇りを持って卒業できるよ

い名前にしてほしい
呼び慣れている 統一したことがわかりやすいから
鴨島第一中学校の校舎を使用するし、看板等にお金をか
ける必要はないと思うから。

第一や東と付いていると、第二や西があるような
印象になるので、シンプルに鴨島中学校にした
り、さらに先を見越して吉野川中学校などがいい
と思います。

特にかえる必要性を感じなかったからです。 どちらかに偏るより、新しい名前にした方が平和
だと思うから

名前を変えると、看板や学校登録など変えなければなら
ないものが他にも出てきそうだから。
既存の物で使える物は、使った方がいいと思う。

鴨島中学校が分かりやすいと思います。

体操服、校章、校歌等を変えるのが
面倒だと思う。
場所の移転なども無く
東中学が統合するだけなので、
全てを新しく
変更する必要はないかと思う

せっかくだから新しい名前がいい

同じ場所で、合併するので、名前はそのままでもいいと
思う。

統合後はどちらかの学校名を使用するのは違う気
がするから。

記述回答一覧(鴨島・保護者)2



新しい学校名にする必要を感じないから 新しい名前の方が後腐れがないから
名前を大事にする意味がわからないから

学校名をカッコよく思っているため 統合後はどちらかの名前を使うのは違う気がする
から。

鴨島第一中学校の名前や校歌を変更してほしくないで
す。鴨島第一中学校の校名や校歌を変えるなら、鴨島東
中校区の保護者だけでなく、鴨島第一中学校校区内の保
護者の意見も聞くべきだと思います。

鴨島にある中学校が1校になるため、東や第一と区
別する必要がなくなると思います。
両校に共通している地名、鴨島中学校などが妥当
ではないかと思われます。両校とも名前が変わる
ことで、東中学校の生徒も一中の生徒も統合した
ことを実感できるのではないでしょうか。

学校名を変えると色々面倒だから 東中学が一中の方は統合されるが、名前は新たに
付けたらいいのではないかと思う。

統合後も現在のままの学校名で
残す方が、色々な面で沢山の経費を節約できると思うか
ら。

母校でもないので、なんでもいい。

聞きなれているから 東中学校が合併される形ではなく、吉野川市とし
て一つの中学校に統合するという意味で、新しい
名前がふさわしいと考える。

通学している学校が変わるのが嫌だから 新しい学校として再スタートするのだから、絶対
新しい名前が良い。
校舎を使用する方の学校の名前をそのまま使うの
はおかしい。統合ではなく吸収されたみたいな形
になるのは嫌だし、おかしい。片方の名前が残る
と、よそから入ってきた感が出て、子どもたちも
そういう認識を持ちかねない。名前の残った学校
の地域の方が立場が上に捉えられない。
休校にならざるを得なくなったことは、子どもた
ちが悪いわけではないのに、少なくなった方の学
校の立場が弱くなるのは本当に嫌だ。

そのままでいい どちらかの学校名が残ることで
統合後の子どもたちの関係性に影響があってはい
けないので、両校のとも新しい名前に変わる方が
良いと思ったため

わざわざかえなくていい 統合するので、新しい名前の方がよいと思う。
慣れ親しんでいるので。 鴨島東中学校の名前がなくなるのは寂しいので前

向きに合併できるように新しい名前がよい
同市なのでそのままがいい 統合をきっかけに新たな学校としてスタートした

ら良いと思うので。
以前からの名前が馴染みやすい
が、この機会に変更もいいかもですね！

統合して新しくなるなら、どっちかではなく名前
も変えた方がわかりやすいかと思います

２年間過ごして、慣れ親しんだ、名前がかわるのはどう
かなぁ…と思うから

統合して新しい学校が出来るイメージだから

歴史があるから 第一でも東もないから鴨島中学校とか
「鴨一」「一中」という呼び名に慣れ親しんでいるので
継続してほしい。

新しく歴史が始まるので、校名も心機一転させた
い

統合するからと名前を変更する必要はないと思う。 統合後、鴨島地区の中学校は1校となるため、「第
一」は不要だと思うから。

・いちゅうじんが使えなくなるから
・「一中」の略称が定着しているので、今さら変えて欲
しくない

現在の一中に通うことになるが、統合するのを機
に変えた方がいい。

学校名を変えることでかかる手間と経費を節約してほし
いので、鴨一に統合されるならそのままで良いと思う

鴨島町に中学校が１校しかなくなるのに、東も第
一もないと思うので。
心機一転、変えるべきだと思います。

馴染みがあるから 鴨島に1校しかないので、鴨島中学校でいいのでは
ないでしょうか?

もしどちらかのだと、統合とは言えど、乗っ取ら
れた感が強いと思います。

鴨島第一中学校に統合するから。 新しい学校にしたいから。
鴨島第一中学校の校舎を使うならば、各種設備、校歌等
を変更する必要がなくなるため、そのままで良いと思い
ます。

どちらか一方の名前にすると、なくなる側は悲し
いと思うから。

馴染みがある 第二中学校がある訳でもないし、名前に第一を付
ける必要はないと思う。同じようにわざわざ東を
付けることもないと思うので、これを機に「鴨島
中学校」などの呼びやすい名前にしてはどうか。

やはり、馴染みがあるので。 合併したのだから新しい気持ちで新しい名前がい
いと思う

伝統ある学校名をわざわざ変える必要は無いため 西も第二もない。
短くして鴨島中学校がいいと思う。

既設名を使用する事で無駄な経費を抑えられると考えて
いるため

東中、一中のどちらかの名前になるより、統合し
て新たな気持ちでスタートしてほしいので、新し
い学校名にしてほしいです。

在学中の生徒がいるため ２校のよさを引き継いだ学校にしてほしい。「鴨
島中学校」としてはどうか。

拠点を鴨島第一中学校に置くので、そのままの名前か、
鴨島中学校等で良いと思います。

鴨島町の中学校が1つになるのであれば、第一をつ
けなくても良いと思うため。

馴染みがあるから 統合のため、両校で話し合って決めるのがよいと
思います。

文字通り鴨島で第一の中学校になるから。 場所的には「鴨島第一中学校」で問題ないが、鴨
島第一中学校の生徒たちにも、新しい学校に生ま
れ変わったという意識で、編入した鴨島東中学校
の生徒たちと対等に関わり、仲間関係を築いて
いってほしいから。

そのままの校舎を使うから 今後鴨島町に中学校が増えるのなら第一のままで
もよいですが、増える予定もないのであれば統合
を機に新しい教育環境を整えるとの意味合いも込
め変えてほしいです。

校舎も場所も変わらないから どちらかの学校名にすると、あっちがいいこっち
がいいという人がでてくるので、新しい学校名が
いい。

鴨島第一中学校に来るのであれば
同じ町内だし別に変えなくても良いのではと思う。。
新しい学校名て言うのが浮かばない

合併するから

特に理由はないです 1校だけになるので、鴨島中学校でいいのでは？
予算の事を考えたときに、変更するものが少なくてすむ
ため

鴨島地区の中学校が、本当の意味で一つになるた
めには、新たな校名でスタートするべきであると
思います。
子どもたちを中心に校名を考え、その過程で両校
の子どもたちが一つになることも一つの方法かと
思います。

学校場所は鴨島第一中学校だから 東中学校、第一中学校に通いながらも、統合でガ
ラッと環境が変わる中
「あの子は東」「アイツは第一」みたいになるよ
うな、どちらかが我慢するような形になるなら、
全く新しい方がいいと思う。

看板など付け替えの費用が軽減されるのでは？ 第一や東などが要らないと思う。

記述回答一覧(鴨島・保護者)3



たくさんの卒業生もいる歴史ある学校名を変える必要が
ないと思うから

どちらの名前も卒業生は思い入れがあると思うの
で、どちらか一つだけがなくなるのは、かわいそ
うな気がします。
心機一転新しい名前にした方がいいのではと思い
ます。

どちらの学校の子どもたちにも新たなスタートに
なるから
第一も第二もないし、西も東もなく、一校にまと
まるのだから、普通に『鴨島中学校』でいいと思
う。
どちらかを残してどちらかをなくすよりは、新し
くした方がいいと思う。
鴨島にある中学校なので 「鴨島中学校」という
名前が分かりやすいかなと思いました。
統合してまで同じ名前じゃなくていい。東中はな
くなるし、鴨島に一つしかない中学校名に第一は
いらない。
統合するにあたって新しい環境であり、新たな校
名の方が良いと思ったから。
統合するので、一新して違う名前にしたらいいと
思う
新しい学校になるから。どちらかの学校の名前を
引き継ぐのはおかしい。
鴨島町内で１つしかない中学校なのだし、第一と
か東とかもう一方を排除するような名前はやめた
方がいいと思う。「東がなくなって第一に吸収さ
れた」のではなく「一つになった」方が一体感も
出る。
10年前に鴨島町に引っ越ししてきた自分として
は、そもそも第一と東という名前の付け方に違和
感があった。(東・西、第一・第二…、なら理解で
きるが、一貫性のない名前だと感じる)

新規いってんなので
統合されることにより、東中学校区の生徒も通う
ことになるから。
鴨島中学校が妥当かと思います。
新しい名前の方が節目となり、一中や東中学の卒
業生の方が共に良い思い出として懐かしむのでは
と思いました。
鴨島に1つしかない中学なので、鴨島中学で良いと
思います。
東中学校に通っている子も第一中学校に通ってい
る子も差をつけないために
統合するから
統合するので新しい名前がいいと思った。
東と一中が統合されるから。
どちらが主体というわけではないので、新しい名
前がいい。
統合するなら、新しい学校名にした方がいいと思
う。
鴨島町内で唯一の中学校となり、子供達にとって
も地域にとっても新しいスタートを切る事になる
ので、統一感を出す為には学校名も新しい方が良
いと思います。

統合によって、鴨島東中学校の名前だけがなくな
るのはおかしい。
卒業生として、どっちかだけなくすのだったら両
方無くして新しくしたほうがいいと思います。

どちらかの名前になると統合ではなく吸収された
ように感じるから。
よって新しい名前が良いと思う。

鴨島町内で唯一の中学校になるので、『鴨島中学
校』等名前を変えて欲しいです。鴨島第一中学校
の名前をそのまま使うと、東中が、ただ一中に吸
収された形となるようで寂しく感じます。また、
不公平感も生まれると思います。
2校統合なので、不公平性がないように。

自身の母校である鴨一の名前がなくなってしまう
のは大変寂しいですが、
東と鴨一、お互いの意見の合意形成ができる名前
が必要であると考えるため。
統合されるので新しい学校名がいいのではないか
と思う。
鴨島中学校でいいと思う
東でもないし、
第二もないし

「東」という方角や、「第一」との言葉は、それ
に対する別の物と区別する場合に使うと思われま
す。例えば、西中学校や第二中学校のように。
このたび統合され、鴨島には１校の中学校になる
ので、新しい名前をつけた方が良いと思います。

鴨島に一校しか中学がないので、鴨島中学校でい
いとおもう
今ある校名をそのまま使うのは、なんだか不公平
なので。
鴨島中学校

ややこしいから

鴨島町内に１校のみとなるので、新しい校名がい
いと思う。山川中学校や川島中学校のように、
「鴨島中学校」みたいな。

私（母親）は鴨島第一中学校卒業なので、その名
前が残ると嬉しいなと思うのですが、東中学校の
方からしたら吸収された？ように感じられる方も
いるのかなと思い、いっそ新しい名前に刷新した
ら心機一転、みんなが気持ちよくスタートできる
のかなと思ったからです。
学校の名前や校章など子どもたちの意見が広く反
映されると良いなと思います。

新時代にしたい
吉野川中学校
統合するなら学校名くらいは新しくしたい。
統合するから
平等にすべき。

名前が変わった方が新しくなった事が分かりやす
いので。
2校のいいところを引き継ぎ
新たな伝統ある学校にしてほしいから
シンプルに鴨島中学校とした方がわかりやすいの
で、統合した時に変えてもいいように思います。
東中学校も加わるので。

記述回答一覧(鴨島・保護者)4



２つの学校が統合するので、片方の名前を継承す
るのはおかしいから。新しい学校になるので、新
しい名前にするのが良いと思う。
どちらかの学校名を使うと統合ではなく吸収され
たイメージになるから
もともとあった名前にするとどちらかに偏るよう
なイメージがあるため。
東中学校だけが無くなるみたいなので、それなら2
つの中学校の名前を無くして、新しくした方が自
治体の方たちからもいいと思う。

両校の子供たちが、鴨島の中学校が一つになり、
新たな学舎という気持ちで、通学できると良いと
思いました。

そのままの学校名を使いますと、
正直なところ、
大人社会でもあるように、
吸収した、された、という気持ちを持つ子たちが
少なからずいるような気がして、少し心配です。

学校名が同じだと統合したかどうか分かりにく
い。

記述回答一覧(鴨島・保護者)5



鴨島東中学校のデザインがよい 鴨島第一中学校のデザインがよい 統合時に新しいデザインに変更したほうがいい わからない

中3の姉の制服を下の妹に着せるつもりで買ったの
に使用できなくなるのは困ります。
変わるなら補助金を出してもらいたい。

兄弟のものを活用できるから 心機一転で変更した方がいいと思う 現在の東中学校の制服がどんなデザインか、分から
ないからなんとも言えないが、双方の学校がよく似
たようなデザインの制服であれば、そのままで良い
と思います。
第一中学校のように、制服は学生服、体操服はどち
らかの学校に統一、もしくは新しくしてもいいと思
います
あまり、値段が高くなりすぎなければそれで良いと
思います。

その他(今から移行期間として新
しいデザインを購入できるよう
にした方がよい。一刻も早く新
モデルを考えて両校に共通した
モデルで購入できる方がよい)

統合される話が出た時点で、新しいデザイ
ンを発表すべき。
統一モデルとして中1生にも購入してもら
うべきであったのではないでしょうか？

吉野川市の東だから
残り1年で買い替えは金銭的にきついと思うから。 統合前の各々の中学校のイメージが強いため、新し

い制服がいいと思う。
移行期はどちらでも構わない期間を設ける。後はア
ンケートで多い結果にするのが公平ではないかと思
います。

その他(来年度から新しいデザイ
ンに変更した方がよい)

統合は決まっているので、来年度から新し
い制服に変更してもらいたいです。

上着が特にいい

新しいデザインになっても、デザイン料等で単価が上が
りすぎないような工夫は必要だと思う。

男子の学生服が重くて、動きにくそうなので、黒で
汚れも目立ちやすい為、子供の事を思うと変更した
方が良いかもしれない

今の時代、両校のデザインから好きなほうを選べる
とかでもいいのではないかと思う。でも、全くバラ
バラだとどこの学校か分かりにくいので、新しいデ
ザインを何パターンか考えて、その中から好きなも
のを選ぶというのもいいと思う。統一感は持たせつ
つ、ある程度自由な部分もある…みたいなのは、ど
うかな？と思う。

その他(私服でよいと思う) 制服はお金もかかるし、３年しか着ないか
ら、経済的でない。

可愛くて珍しく、被らないデザインなので！
他校と混ざっても、赤のラインは一中生の目印になって
分かりやすい。

平等にするため どちらの制服もよく知らないので、どちらがいいか
は分かりません。

その他(どちらの制服もそのまま
使用すべき。)

制服は高価なので、新たに購入しなくても
良いようにした方がいいと思う

赤いリボンネクタイが仰々しく感じるため。

新デザインの検討は、多くの時間と労力とがかかる。個
性や多様性を重視するという近年の流れをくむことも要
求される作業を、現場の教員に負担として押し付ける必
要はない。新デザインを検討するのであれば、市の教育
委員会が主導で【教育現場に一切の負担をかけることな
く主導する】のが絶対条件である。

新しい事が始まる感があって楽しそうだから それぞれの中学校の制服を知らないから。
アンケートを実施するなら、小学生の子供を持つ親
のために制服の写真などをこの画面に載せるべき。
配慮が足りない。

その他(最初は両制服を使用) 合併時は両方の制服を使用し、新規入学生
から制服を統合するのはどうか？

上の子の制服があり、買わずに済むので。 こちらの子は買わなくて良い(兄弟がいる等の理由
で)などの差が出ない方がいいと感じる。

統合により途中から第一中学校に行くことになるの
で、移行期間はそのままの制服で通えるようにして
もらいたい。9年度から入学する人達は、学校名に
応じて変更するなどすれば良いと思います。

その他(どちらでも良い) 生徒たちに、どちらのデザインが良いかア
ンケートをとっても良いと思います。

鴨島第一中学校区の生徒が多いので、新入生も兄、姉が
いることが多いので、お下がりを使える生徒の数も多い
ため。

新しい学校にするなら、デザイン替えてみるのも良
いと思います

統合に反対です。 その他(男の子は学ランがい
い。)

お下がりがあるから。

伝統の制服だから。 男女でデザインの差があるので、どちらでも選べら
れるように、これを機会に変更できるタイミングだ
と思う。

統合してからの新制服となると費用面でも大変にな
る方もおられると思うので、回答を躊躇してしまい
ますが、年度途中からの統合の生徒さんもいらっ
しゃるので、何パターンかの候補を挙げて金額がい
くらなのかやデザイン等具体的に提示して頂けると
保護者も児童も選択しやすいかなと思います。

その他(今までのを使いたい) ゆくゆくは新しいデザインにしたらよいと
思うが、上の子のお下がりがあるうちはど
ちらの学校の制服でも使えるようにしても
らいたい。制服は高いし、3年しか使わな
いし他に使い道がないです…
それか、リボンだけ変えるとか？

そのままが有り難い 気持ち新たに、制服も変えたほうが良いと思ったか
ら。
男女問わず着用できるデザインなど、今の時代に
合ったものにして欲しい。

現在の両校のデザインが分からないため、何とも言
えません。

変更する必要が無いと思うから 変更が公平であるため。 学生服の金額も年々高騰していると思います。両校
のデザインを活かせるようなものであれば、きょう
だいのお下がりも洗い替えなどで着ることができる
ので、費用の負担も少しは軽減できるのではと思っ
ています。

兄弟でお下がりができるため。 何事の変更においても、どちらかだけに変更を求め
るのではなく、公平に対応していくべきだと思うか
らです。

制服に関しては、今、東が使用しているものか一中
が使用しているものかどちらかでいいのでは。と思
います。

統合後の事を考えると、その方が良いと思います。 この機会に変更しても良いと思うがあまりにも価格
が高くなるならそのままでも良い

今の中学校の制服を知らない

兄弟のものが使用できない。経済的に負担である。東中
学校の場合も、同様に使用できるようにすればよいと思
う。

学ラン、セーラーのままだとそんなに変更点は無い
気がするので、セーラーのリボンの色等を新しくす
れば良いかと思いますが、せっかくの機会なので、
ブレザー等に一新するのが良いと思います。

制服が新たなものになるとしたら、統合後に新たに
制服を買い直さなければならないため、第一中学校
の制服をそのまま着られたらありがたい。
または、新たな制服でも入学時から決まっていて着
用できるなら変更でもいいと思う。
統合する2年生時に買い直しがない方がありがた
い。

こちらも変える必要がない。 上記に同じ とちらでもよいため

こちらも変える必要がない。 問4と同じ理由。 こだわりがないから
鴨島第一のデザインでいいと思います。 統合する以上は公平に。

兄弟姉妹でお下がりで使えるものは
使えないという様に、全て公平にするべき。

新調するとなると金銭的負担も有るので
しばらくは併用可能にしたらいいと思う。成長に応
じて買い替えるタイミングで
一中の制服にそろえたらよいのではないか。
そのあたりは選べたらいいと思う。

一中の場所かわらないから、制服も変わる必要ない。 双方の歴史と伝統を尊重する必要があるからこそ、
一方の制服デザインだけを使用するのではなく、新
たな制服デザインでスタートを切った方が統合を受
け入れやすいと思われる。

子供にとって不利益や不便のないものが1番だと思
う。

特になし
ムダにお金がかかるから

東か鴨一どちらかにしてしまうと、そのまま下の兄
弟にお古をまわせる家庭と新たに買わなければなら
ない家庭がでてくるので、不公平感がある。

今年4月に高知県より移住して来ていますので、他
保護者の方の意見を尊重いたします。

お下がりできるから ブレザータイプがいいと思うから どちらでも良い

買い直したくない。 学ラン、セーラー服もいいのですが、ブレザータイ
プの制服の方が素敵だと思うから

入学時、それぞれ購入しているので、そのままでい
いと思います。

どちらかに合わせる方が負担がすくない 統合するなら新しい学校になると考えるから。ただ
し移行期はいずれの制服でも良いとする。

3年生になって統合する家庭です
1年間のために購入し直したくないが、流れがわか
らないので回答できない

買い替えなくていいから 制服は、時代の流れを汲んで変えてもいいと思う。 それぞれ、どのような制服か知らない

女子の制服、リボンが赤で目立って存在がわかりやすい
から（交通事情）

ジェンダーレスに応じた制服がいい どちらでも選べれる様にする

また、一からの作るとなったら大変だと思うから。 どちらかの名前を取るのは不公平感を感じるから。 どちらかの校舎を使うのであれば、使用する校舎の
制服を継続で良いと思う。新しい制服になり、金銭
的負担が増えるのも困るのではないか。

兄弟がいると下の子にも使えるから。 どちらかの中学の制服にすると買い替えなくていい
人もいるので平等にするため。

統合するときには卒業しているので、任せます。

姪が着ていた制服をもらっている。新しい制服だと購入
費用がかかるから。

問4で答えた内容と同じ 姉達のお下がりもあるのでそのまま一中の制服が良
いが、変えるならこのタイミングが良いだろうし、
決めかねます。

そのまま馴染みがあるほうがいい 徳島市内も統一性の制服に変わった為 今年4月に高知県より移住して来ましたので、他保
護者様の意見を尊重いたします。

問６ 問５（統合後の学校の制服についてのご意見をお聴かせください。）の答えの理由を教えてください。
その他

記述回答一覧(鴨島・保護者)6



一中の伝統だから。 この機会に機能的なものに変えれば良いと思う。 デザインを変えるとしても
カラーが赤と緑の違いとか。。
ですし
どちらでもいいかと思う。
兄弟等が居る場合は続けて着れなくなるのが不憫に
なると思いますが。。

面倒だから。 今の制服より新しい感じがしていいと思う。 どちらの制服も見たことがない。
アンケートの用紙に見本をつけて欲しかった。

学校の名前と同様に制服にも慣れてしまっているから。 制服に関しては、学ランは変わらないと思うが、
セーラー服はラインの色だけだと思うので、どちら
でも良い。

一中に統一するのもいいが、さらに学年でリボンの色だ
け変えると分かりやすくていいと思う。

統合するのであれば全て変えるべきだと思います。

制服も体操服も、鴨島って分かりやすいから 校名と同じで新しい学校とするのであれば新しいデ
ザインとした方が良いと思います。

上の子供が着ていたものを保管しているので買い直しを
したり
すればまた購入資金が必要になる
３年間しか着ないので
新たに購入したくない。
体操服も保管しているので
そのままで良い

完全変更には余裕を持たせて新しい制服にする方が
良いと思います。

地元住民の認識の広さがあり、万が一のさいに助けてい
ただくことも出来る、安全性が保たれる

気持ちが新しく始められると思ったから

母校なので 制服は統一したほうが一体感がある。
変更すると、再び費用がかかるから どっちかに片寄らないように配慮したい。
変える特段の理由がありません。 統合する事により生徒達が新しい中学校に慣れる

為、また新しい中学校としての一体感を早く持つ為
にも、制服は新しくした方が良いと思う。

かえる意味ない
兄弟や知り合いゆずれる

統合するので、新たな船出という意味合いで新しい
デザインがよいと思う。

自分は変更前の制服で入学してる。同じ学校で異なる制
服の生徒がいたら、必ず新しい制服がいいと言い出す子
がいる。買い替えるお金が必要。

統合するのだから、新しくデザインを変えた方がい
いと思います。
今までと一緒はおかしいと思います。
中2、中3の子たちは臨機応変に対応してあげたらい
いと思います。

譲ってもらえたりするから 女子のセーラー服は温度調節がしにくいため、これ
を機に調節しやすいタイプにして欲しい。

下の子に使用できる 問4と同じでどちらかにすると他方の学校が吸収合
併されたような印象を受けるから。

中学三年生時に統合となる為そのままで良い 徳島市の統一制服のように、ブレザーが良い。
兄弟が中学校に通っているので、そのお下がりが使える
ため。

物価が高いことに加え、制服も3年間しか着ませんがと
ても値段が高いのでなかなか買うのに躊躇してしまうの
が理由です。

別案として、安価な新しい制服、体操服もいいのかなと
思いました。

せっかくだから新しいのがいい

兄弟姉妹がいる場合、一中が人数が多いので、お下がり
など考えると一中の制服でいいと思いました。

現状のどちらかの中学校に合わせると、不満が出て
くるのかなと思いました。

現在一中在学中の保護者は
制服などは高額なので下の子供の時も使えるようにと、
枚数を調整したりしながら購入している。
全て一新するなら、全ての子供達に同額の補助金として
出してもらえるのでしょうか？
全員に補助金を吉野川市から出るなら変更で良いと思う

県の中学の制服変更の案でいいと思う。

問四と同じ 特に理由はなく、この統合を機に新しい制服にする
のも良いと思う。

制服を買い替えたくない 買い直しする方から不満が出ると思うので、新しく
した方がいいと思う。

今の伝統を残していきたいから。
統合後も制服は同じが良い。

心機一転の方が統一あるかなと！

制服を新たに購入するのが嫌だから 新しい学校似合わせたデザインにしてほしい
既存のデザインの方が経費がかからないので。 学ラン、セーラー服が全国的に減っているから。こ

の機会に変えるべきと思う。

途中から制服が変わる事になるかもしれないのでそのま
までいい

新しい制服の方が、新学校には良いと思うので。

制服もらえる人がいるから。 統合にあたり反対の意見もあり両校が思いやりが持
てるように 新しい制服が良いと思います。

姉が使用している制服がある。 問4の答えと同じです
わざわざお金かかることしてほしくない 境がないってことを示すため
今のデザインが可愛いから。 心機一転
新しく制服ができるにあたり
物価も上がっている中で費用がかさみ家計の負担になる

新しい出発を選んだのだから、すべて新しくした方
が良いのではないかと思う。

統合の時に三年生になるため、また新しいのを用意する
のには負担になるため

新たな名前と制服にしたほうが公平だと思います

伝統を感じるから。 お下がりがもらえる地区、そうでない地区が出てく
ると思います。在校生は制服は変えず、新入生から
新しいデザインにしたほうが良いと思います。

お下がりがあるのでなるべく無駄に買いたくない。もし
買うなら助成金を出して欲しい。

どちらもイマイチだから。

馴染みがあるから 吸収ではなく、統合なので、新しくしてほしい。で
も、統合直後は両校の体操服も使用可能にしてほし
い。直前まで着ているものは随時変更でよいと思
う。

お下がりので使えるものがあるのにまた新たに買うのは
困る

新しい学校になるため、新しい制服がいい。

大きなコストがかからない 校名とともに、制服も一新すべき。
無駄な出費を抑えるため どちらかにすると、お下がりをもらえる地区とそう

ではない地区が出て、不満に感じる方もいると思い
ます。

上の子がきていた制服がつかえるから 現在の鴨島第一と鴨島東の学ラン、セーラー服のど
ちらかを選ぶのは難しく、新たな統合の象徴とし
て、統合後は男女共にブレザーを新しい制服にする
のが良いと思います。

制服はお下がりなどもあるため、人数が多いほうに合わ
せると良さそうだから。

東中のままならお下がりもあるが、一中のセーラー
服を買うよりはどうせ買うなら新しいものがいい。
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お下がりを見据えている家庭が多いと思うから
現東中1年生は合併の事実を知った上で東中を選んでい
るので問題ないと思う

徳島市等、他の学校でも新デザインに変更してい
る。
どちらの性別がどちらの制服を着用しても違和感の
ないデザインにしてほしい。

今のデザインがいいから 心機一転新しい方がいいと思う。
バラバラの制服より統一されてる方がいい。親的に
も指定がある方が悩まないで済む。

セーラー服のラインとスカーフの色を変えるだけで
あまり変更しなくて良さそう

両校とも少しダサいので。この機会に新たにした方
が

多様性の時代なので、男女のデザインを統一したも
のにしたらどうかと思ったので。

どちらかに偏るより、新しくした方が平和だと思う
から

せっかくだから新しい方がいい
どちらかのデザインを使用するのは違う気がするか
ら。

新しい感じがいいから
どちらかのデザインを使用は何か違う気がするか
ら。

中学校の制服もブレザー化することが検討されてい
る昨今の情勢もあるため、統合をきっかけに新しい
制服にすることで、新しいスタートが切れるのでは
ないかと思います。

移行期間を設け、新たな体操服にしたらいいと思う

しかしセーラー服学ラン希望

東中学校保護者の負担ばかりが大きくなるのも不公
平かと思うから。

問4の回答とおなじ理由です。
今は学ランとセーラー服だが、これからの時代を考
えて、統合をよい機会とし、男女関係なく選べる、
ブレザースタイルを採用したらいいのではないか。
スカートスラックスどちらでもOKで、リボンでは
なく男女関係なくネクタイスタイル。

セーラー服は違いが大きいので、
姉妹のお下がりが使える、使えないので差が生まれ
るのならば
新しい物にするべき

統合するので、新しい制服の方がよいと思う。
学校名も変えてほしいと思ってるので制服もそれに
合わせて変えてほしい。

新しいスタートのイメージ
上記同様
両校とも女子は、セーラー服、男子は、学ランと時
代にあっておらず、男女別のデザインによって、嫌
なものを着るのではなく、どの子も自ら選び、安心
して制服や体操服をきて登校してほしいから。

問3と同じで新しく
新しいものが良いが、兄弟姉妹がいる場合は旧の制
服を着ても良いことにして欲しい

統合して新しい学校となるのに、どちらかのデザイ
ンを採用するのは不公平だと感じるため。

新規購入から統一した新しいデザインがいいとは思
います。
ただ、制服も高価なので、在学途中から統合になる
子や、お下がり等でも従来の制服が着られるよう
に、現行のものに似た制服で、例えば女子なら同じ
セーラーなので、リボンの色だけは統一というくら
いなら揃えることは可能かと思います。

同上
新しい学校にしたいから。
男子は詰襟、女子はセーラー服
夏はリボンをつけてみたり
男子と女子が完全に違っているから
ブラザーにするか
夏はカッターシャツか
統一すれば良い

一新した方が公平な気がします。
片方の制服にすると、どちらかに吸収された、とい
う意味合いに受け取られやすいと思う。新たな制服
を決めることで、両校で共に歩んでいこうという意
味になると思うから。

心機一転したほうが子どもが気にする負担が少ない
と思う

この機会に新しいデザインにし、機能性も見直した
ら良いと思う。また希望者は兄弟のお下がりを使え
るよう、古い制服の使用も可にするのが良い。

統合するにあたり、東中、一中どちらかのデザイン
にするよりも、新しいデザインにするほうが、フ
レッシュな気持ちでスタートできると思います。

統合するからというよりも、多様性の尊重、選択の
自由という点での変更を望む。

新しい学校とするのだから、新しいデザインがよ
い。

心機一転したいから。
学校名が変わるのであれば、統合時に新しいデザイ
ンになっても良いと感じる。

機能性や性の多様性のことを考えると、現在の制服
ではなく、ブラザーなどが良いのかなと思います。

在学生は編入しても、そのままの制服が使えたらあ
りがたいですが、統一を図るのであれば、新しいデ
ザインで買い替える方が平等だから。

いずれかに偏るよりはよいかなと。
徳島市は市内中学制服を統一するとのことだが、吉
野川市も視野に入れては？
全く同じだと区別しにくくなるのでリボンやネクタ
イなどで学校ごとに色をかえるなどでどこの学校か
はわかるようにしておく必要はあると思う
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ジェンダーの観点からスカート、パンツの選択をで
きるようにした方が良い。また、学ランやセーラー
服は、暑さ、寒さの調整が難しい。

新しい学校になるので、新しい学生服と体操服にし
てほしい。学校が変わったと意識付けにもなると思
います。
また、途中で変わる中3や中2の家庭は負担になるの
で、市から支給して欲しい。

これを機に、新たな制服スタートするべきであると
思います。
子どもたちの意見も聴きつつ、費用面のこともある
ので、保護者の声も大事にしてほしいと思います。

上記の学校名と同じ理由。
どちらかになるぐらいなら、新しくした方が劣等感
少なく団結力が生まれると思う。

全て新しくする方法が平等である。
学校名と同じで、どちらの制服も卒業生は思い入れ
があると思うので、どちらか一つだけがなくなるの
は、かわいそうな気がします。
心機一転新しい制服にした方がいいのではと思いま
す。

新たなスタートだから
どちらかの元々の制服にしてしまうと、どちらかが
絶対に不満が出てくると思う。

平等にする為。
どちらの中学校もデザインが古い。
統合を機に機能性のある制服に変更すれば良いと思
う。

新しい環境、学校であるため、新しいデザインの制
服が良いのではないかと思ったから。

ネクタイの色を変えてみたらどうか
多様性の時代なので、男女ともブレザーにすれば良
いと思う。

第一か東かどちらかに統一となると、他方から反発
が出るだろうから。新しい学校として再出発する意
味で一新した方がいい。

新規いってんなので
学校内で、2、3年生は買い替える必要はないが、1
年生からは一新するほうが統合の意味があるから。

どちらかにすると、どちらかから不公平さを訴える
声があると思うから。

新しい学校名にする場合は、それが妥当かと思いま
す。

徳島市内もブレザーで統一されるように、ジェン
ダーレスな時代に合った制服に変更するいいタイミ
ングかなぁと思う。

在校生はそのままで新入生は新しい学校で新規一転
で新しくしたほうがいいと思う。
今までの制服は今までの中学校の思い出として残し
てほしい!

東中の制服は知りませんが、一中の制服でしたら、
形はそのままでもリボンだけ色を統一してもいいの
かなと思いました。

東の制服になるのがイヤな人も第一の制服がイヤな
人もいると思うので、統合するのだから、新しい制
服にするのが妥当だと思います。

制服も新しいもの・デザインにせねば、どちらかの
中学校に合わせたら改めて購入する側の負担が大き
いから。
新しく時代に合ったデザインや機能性のある制服の
方が生徒も喜ぶと思うから。

どちらかのデザインにすると片方の良いところがな
くなってしまう気がするので新しくした方がいいと
思う。

よりジェンダーレスで、時代にあったものがよいで
す。

『一中に東の奴らを受け入れてやらなあかん』と
言った反東中学校の考え方を持った保護者も一中に
はいるようなので、あくまでも吸収ではなく統合、
という考えで進めて頂きたいです。
東中・一中のどちらかの制服を導入するには不平等
感が出る為、一新するといいかと思います。
制服購入の補助金があると助かります。

ジェンダーに対応してる方がいい。

当面の間は自由にどちらかの制服を着ても良いとす
る方が良いと思う。

学校名が変わるのであれば、名札や刺繍も変わって
くるため制服も変更するといいと思います。

修学途中で統合となる東中と一中の両生徒に対し
て、制服購入に対しての公的援助が欲しいです。

新しく改善、過ごしやすい，洗いやすい制服に見直
しても
予算も考えてほしい
不公平性がないように。
問3の回答に同じ。

統合されるので新しい制服がいいのではないかと思
う。

女の子は特に制服の違いに意識がいくので、制服が
違うだけで誰かを排除したりするようなことが起こ
りそうな気がする

校名も制服も新しくして、新たな学校として始まっ
てほしいから
新しくなった制服をみたい！
どうせなら新しいのが平等でいいのでは
デザインが古いから

最新のデザインに変更するタイミングに良いから。

校名が新しくなるのであれば、デザインも新しいも
のがいい。
問7に記載
問4と同じ理由です。
新時代

昔からほぼ変わらないままなので、この機会に新し
くしたらいいと思う
平等にすべき。
時代に合わせて制服も変えるべきだと思います。
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今の時代に合うようにしてほしい
ジェンダーフリー
素材
お下がりできる
都会的なデザイン
など

徳島市内の中学が新しく標準制服を導入したよう
に、今の時代に合った制服が子供も喜ぶと思うか
ら。

機能性もジェンダーレス化も進んでいるので、徳島
市内の中学校のように、子供の意見も聞きながら、
これを機に見直してもいいと思います。

特に理由はないが、統合するので新しくしてもいい
のではないかと思う。
せっかくなので新デザインが良いと思う

多様性尊重の観点から、男女ともブレザーにすれば
良いと思う。

新しく生まれ変わったことを強調するため。以前の
制服の改善点があったらそこをリニューアルしたら
いいと思います。

お下がりがあるのと無いのとでは
大分変わってくるのかなと思います

徳島市の統合された中学校でも新制服ができ、新体
制、新出発の感じがしたから

セーラー服に学ランよりは、ジェンダーに対応して
る方がいいと思います。
大人が着るのではなく、子供が着るので着やすいほ
うがいいと思います。
問4と同じ理由です。
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新しいデザインの学ラン、セーラー服 ブレザータイプ(上下色違い) スーツタイプ(上下同色)
学ランの方が中学生らしい気がします。
高校ではブレザーが増えているように思いますし。

新しいデザインで、イメージを一新して欲しいから 義務教育の場である
「中学生」らしいから
ブレザータイプは目指す高校の特色として考える子
ども達のモチベーションに繋がる為

その他(リーズナブルな家計に負担がないもの) 今の制服は高すぎて、負担が大
きすぎる。子供が成長するから
買い替えも必要になるから、さ
らに負担がある。

双方の歴史と伝統のある学ラン、セーラー服はその
ままベースにしても良いのではないかと思われる。

今の時代だから 子供の好み その他(ブレザーとスーツの違いがわからない) 学ラン以外の制服がいいです。

ジェンダーレスの制服がすすめられているが、学ラ
ンとセーラー服が時代から無くなる寂しさはある。
一中タイプのままがいい。

学ランよりブレザータイプの方が見た目も新しく動
きやすそうだから
多様性の時代なので、男女あまり差がない感じの方
がいい

中学生らしい。 その他(着心地の良いデザイン) ブレザータイプとスーツタイプ
の違いが解らずその他にしまし
た。

男子の学ランタイプは首回りが
窮屈で着心地がよくないので、
それ以外のタイプがいいと思い
ます。

華美ではなく、落ち着いたらカ
ラー(紺、黒、グレー等)で上下
の色の違いはなくてもいいで
す。

中学生らしいと言えば学ラン、セーラー服だと思い
ます。ブラザーなどは高校生で着れます。

おしゃれかなと思った。 冠婚葬祭にも使いやすいから！ その他(どれでもよい) 着脱や洗濯が楽で、今後の真夏
の猛暑にも対応できるような制
服。
金銭的負担が極力抑えられるよ
うな制服が希望。

学ラン・セーラー服の高校は少ないので、中学生の
時は学ラン・セーラー服が良い

特になし スーツはサイズが合えば長く着られるから その他(変わってほしくない) 体操服もそのままでお願いしま
す。
変わったら制服も体操服の値段
もこの物価高で値段が高くなる
と思います。
これ以上の家計の負担は苦しい
です。
よろしくお願いします。

ブレザーやスーツタイプは高等学校で着用すればよ
い。また、これらのタイプは着用に手間がかかった
り、そもそものコストが高く保護者の負担も大きく
なる傾向にある。義務教育は制服のデザインの良し
悪しで学校を選ぶことはないため、学ランとセー
ラー服で何の問題もない。

男女で差があるデザインではなく、自由選択できる
ものが良い。

毎日着用するものなので、
・温度調節がしやすいもの。
・汚れが目立たないもの。
・動きやすいもの。
が良い。

その他(ブレザーかスーツ) 女子がズボンを選択してもおか
しくないデザイン。セーラー服
の上にズボンはおかしい。
子供に聞いてあげてほしい。

中学生らしいと思うが、新しくするのであればそれ
以外のタイプにするのも一つだと思います。

セーラー服は上がウエスト部分までで短い他校もブ
ラザーが増えているのでこのタイミングで変更して
も良いのでは

今っぽいから その他(統合に反対です。) 統合に反対です。

良好ともに学ラン、セーラー服なので、継続して欲
しい。

ブレザータイプの制服が増えていますが、とても爽
やかな印象があるので、ブレザータイプが良いと思
います。

プレザーでもスーツタイプでも、生徒がスカートで
もズボンでも自ら選んで、安心して着ることができ
るものにし、デザインだけでなく、素材もある程度
は、体に配慮したものであってほしい。

その他(デザインを何パターンか提示してほしい) それぞれ、何パターンかデザイ
ンを提示してほしい。子供と親
の意見の両方を聞いてほしい。

ブレザーやスーツはどうしても費用がかさむ。学ラ
ンやセーラーの方が制服の点数が少なく保護者への
負担が少ないと思う。

自分たちの好みのものを選びやすい気がするから。 成人年齢が18歳に変更になっており、高校三年生は
成人扱いとなる。
社会人になる基本を学ぶのが中学校と変更しつつあ
るので、一般的な社会人スタイルを学ぶ、身につけ
るのに、よいと思います

その他(リユース レンタル) リユース レンタルにしてほしい
から。

ブレザーは高校から着せたいから。 徳島市立中の制服統一に
習えば良いのではとの考え。

徳島市みたいなデザインがよい その他(市は、どの様にお考えですか？) 制服を変更するとなった場合、
限られた候補の中から選ぶ事に
なるだろから、その中から選ぶ
だけ。

中学生は、学ランとセーラー服が似合うから着て欲
しい。

徳島市内の市立中学校の制服が統合されるようなの
で、それに合わせてブレザータイプがいいと思いま
した。

子供が手紙の絵を見て比較して選びました。 その他(市は、どの様にお考えですか？) 制服を変更するとなった場合、
限られた候補の中から選ぶ事に
なるであろうから、その中から
選ぶだけ。

中学生は、学ランとセーラー服のイメージだからで
す。
高校生になったら、ブレザーの制服になるからで
す。

多様性尊重の観点からブレザータイプの制服で自由
に選べるようになってきている地域もあるので、ブ
レザータイプの方が子ども達の選択肢が増えると思
う

今っぽいから その他(変更なし) 変更しなくて良い
費用を抑えるべき

現状のままで良いと思うから 近年、多様性尊重を考えて、他の地域でもブレザー
タイプで子どもが自由に選べるようになってきてい
るから

ジェンダー等を考慮して、学ランとセーラーは廃止
したほうが良い。

その他(どちらでもよい) 特に希望はありません。

学ランの高校が減ったから中学校のうちに着ておき
たい

女子がズボンを履きたい場合、セーラー服には似合
わない為

学ランやセーラー服は冬に着込みにくいし動きにく
かったため、ブレザータイプが良い(女子もズボン
タイプの制服が履きやすい)と思うため。
上下色違いだと最近多い高校生の制服(近場の吉野
川高校等も)と間違えやすくなるため。

その他(できるだけ、価格が低めが良い。おしゃれ
なのも良いが、お下がりとかが買えたら助かる。)

あまり高額なものは買えないか
もしれないから。

高校がブレザーが増えてきたので、中学はセー
ラー、学ランがいいと思う。

子供が女子なので制服で登校するときにモチベー
ションが上がると思う。

お下がりに使いやすい。
小学校と同じようなものだと、大きいサイズを買っ
たときに中学でも使えると思う。

その他(変更しないでほしい) 制服も体操服も保管しているの
で
購入したくない、
制服や体操服を変えずにやる他
の方法はないのか
案をだしてほしい

学ラン、セーラーの制服が中学生にふさわしいから 徳島市内がブレザーになったので 子供がそれを希望しているから。 その他(デザインは子どもと先生方で相談して) 私は着ないし、学校でも過ごさ
ないので
子ども達が良いなと思うデザイ
ンだったり
先生方が身だしなみを整えやす
いと判断したり
いろいろな観点からみて良いな
と思うもので
身近な人が相談し合ったら
親はそれを買うだけ

問８ 問７（制服を変更することとなった場合、どのような制服がよいと思いますか。）の答えの理由を教えてください。
その他

記述回答一覧(鴨島・保護者)11



統合にあたり反対の意見もあり両校が思いやりが持
てるように 新しい制服が良いと思います。

なんとなく 高校生との違いが分かるようなデザイン その他(子どもたちがデザインを考えた制服) 自分達で決めることで、校則の
遵守につながりやすいと思う
し、愛着もわくと思うから。

着替えが楽だから！ 特になし。 ズボンなどは買い替える回数が多いと思うので、市
販の制服でも大丈夫のような紺色または黒の色合い
の方が助かると思います。
新しくするなら男女どちらも使えるブレザーが良い
と思います。

その他(ジェンダーレスで着たいものを選べるよう
な形がいい)

時代の流れや個性を考えるなら
性に囚われず、
制服を着たい人だけが、着たい
制服を選べるような形にして欲
しい。

学ラン、セーラー服の方が中学生らしい。 女子のセーラー服は温度調節がしにくい。温暖化で
暑くなってる今、スーツタイプでもいいので、調節
がしやすい服がいい。
せっかくなので、オシャレな制服にして欲しい。

その他(今年4月に高知県より移住して来ていますの
で、他保護者の方の意見を尊重いたします)

今年4月に高知県より移住して来
ていますので、他保護者の方の
意見を尊重いたします

中学や高校でも学ランやセーラーが減ってきている
中、他校との差別化をはかるために希望します。

セーラー服や学ランよりブレザーの方が寒暖に合わ
せて下の服を変える事が出来るから。

その他(なし) 制服を買い替えたくない

高校は、ブレザーが多いので、学ランがいい。 気温の変化に対応出来るもの。 その他(上の制服は男の子、女の子兼用できるもの
がよい。)

姉弟で使いまわしができると家
計的に助かるので考慮していた
だきたいです。

中学生らしい 学ラン、セーラー服は歴史も長く素敵だなとは思い
ますが、毎年気温が春先や秋口までとんでもなく高
温になる日が多いので、ブレザーにした方がその日
の気温に応じて羽織ったり脱いだりをして調整でき
る気がします。
（部活等で自転車移動も多々あると思うので）

その他(なんでもよい) 3年生になって統合する家庭です
1年間のために購入し直したくな
いが、流れがわからないので回
答できない

新しくてなりつつ今までの感じも残して欲しい。 これも特に理由はない。 その他(わからない) わからない
今の一中の制服で良いかと…また新たにつくるとお
金もかかるので

女の子はブレザーが着るのが楽しくなるのではない
かと思う。
男子は清潔感を身につける訓練になると思う。

その他(着心地の良い制服) コスパが良く着心地の良い制服
を強く望む。ブレザーは高価
で、学習等学校生活での利便性
は低いと考える。

制服が高くなるから 在校する生徒さんたちの希望を優先すべき その他(形は特に希望はないのですが、徳島市のよ
うに市で統一してもよいと思います。)

学校生活が送りやすく、値段も
今とそんなに変わらないのであ
れば形は特にこだわりがないか
らです。子どもの意見が反映さ
れると良いです。

ブラザーやスーツはお金が高いから 問4の答えと同じです その他(変更しないで欲しい) 無駄にお金がかかるのは困る。
セーラー服がかわいい 新しいデザインにのであれば、改革したデザインが

新しい学校として認識されやすいから。
その他(無し) 変更してほしくない

デザインと機能性を両立させてください 特に理由はありません。 その他(ブレザーまたはスーツタイプならよいと思
う)

親としてはスーツタイプの方が
いまのズボンなどを活用できる
と思うのですが、子供はブレ
ザータイプの方が好きだと思い
ます。

どちらの中学校もこれまで学ランとセーラー服で
あったし、これらの制服文化が残って欲しいと思う
から。

かわいいから その他(変更する必要なし) 無駄な出費を抑えるため

ブレザーのネクタイを結ぶのが難しそうなので、学
ランでいいと思う。

見た目も機能性もよいから。 その他(今年4月に高知県より移住して来ましたの
で、他保護者様の意見を尊重いたします。)

今年4月に高知県より移住して来
ましたので、他保護者様の意見
を尊重いたします。

お下がりがきくように、従来と似たデザインだと経
済的負担が少ないくていいと思います。

新たな統一校として心機一転、ブレザータイプが良
いと思います。

その他(パーカー) パーカーがあれば生徒は嬉しい
と思う

高校になるとブレザーやスーツが多い印象なので、
中学生は学ランが言いと思う。

おしゃれだから。

ブレザーは高校生のイメージがあり、中学生は学ラ
ンとセーラー服が良いと思う。

特に何でもいいと思う

高校になるとブレザーになるので、中学生のうちは
学ランとセーラー服がいいと思う

ブレザーは統一で、男女ともスラックスでもスカー
トでも選択できるようにする事で、ジェンダーレス
になると思うので。

またスーツタイプで上下同色にすると、一般的な濃
い色の制服だと、夜に見えずらいので、ジャケット
は濃い色でも、スラックスやスカートだけでもグ
レーなど明るい色を使う事で、少しでも夜の下校が
安全になったらと思うので。

かえる必要ない 学ランは動きにくいから。
ブレザータイプは高校になれば着られる。学ラン
セーラーは中学でしか着られない。

学ランは特に動きにくいと思うので、避けた方がい
いと思ったから。

高校がブレザーの所が多くなっているので、中学校
はセーラー服でいいのではないかと思います。ま
た、現在どちらの中学校もセーラー服なので、違和
感も少ないのではと思います。

見た目にも時代にあっていると思う。

中学生といえばセーラー服のイメージだから 我が家の子供の希望です。
やはり、可愛い、カッコいい制服に憧れるのではな
いでしょうか。

ブレザーは高校で着るかと思うので、中学校では
セーラーや学ランを来てくれると高校生か中学生か
がぱっとみてわかるかなと。

ブレザーだと中に着込んだり羽織ることで寒暖の調
整が、しやすいかなと思うから。

記述回答一覧(鴨島・保護者)12



今でも枚数を調整して検討して購入しても13万程す
る。全てを購入するならいくら要るのか？と思った
程です。
今の制服でも買えない為、
指定以外の格安の制服を
一中の学ランの色に似ている物を探しあるき購入し
たり
誰かに譲ってもらえないか？と探している方もいる
と把握した上で
変更を提案しているのかと準備委員会にお尋ねした
いぐらいです。

それをブレザータイプにすると
子供達も新デザインは喜ぶと思うし、着るのも楽だ
と思う。
しかし、
学ラン以上に高いと聞くので
今以上に高額になるのは、
購入の負担がおおきいのでは無いか？
統合時に在校生の子供達にも、
購入を求めるのか？
変更するなら新入生のみ購入して
しばらくは学ラン、ブレザーの混合にするのか？
その分を補助してもらえるのか？

特に無し

今、どちらの中学校も学ランセーラー服なので。 セーラー服や学ランは時代の流れからもふさわしく
なくなってきているように思う。すべての子どもた
ちに心地良い学校生活を保障する意味でも、新しく
してほしい。

現在のデザインと同じタイプだから、統合後も親し
みやすい。

ブレザータイプを選択したが、スーツタイプでも。
理由は問５にも書いた通り。
とにかく自由に選べるように？

統合のため、基本的なタイプとしては、両校のこれ
までのものを踏襲するのがいいと思います。

セーラー服よりも冬服、夏服の移行がしやすい。男
女の差が少ない。
ただあまりに価格が上がってしまうようなら学生
服、セーラー服の方が良いかもしれない

一中の制服しかわかりませんが、学ランをお下がり
できるからです。
でも黒色なので、ふけとかホコリが目立つので、違
うデザインでもいいかもしれません。

学ランセーラーほど男女差がないところがよい。

変更無しがベストだが、高校はブレザーの所が多い
為、変わるとしても学ラン、セーラーが良い。

着心地がよく、動きやすければ良いと思う。

セーラー服が可愛いので セーラー服の場合、脱ぎ着ができないので、衣替え
の時期の体温調節ができず不便である。ブレザーの
場合、ジャケットの着脱が可能なので、時代に合っ
ている。

中学生しかセーラーや学制服は着れないから。 学ランは重くて可動域が少なそうです。スーツは大
人になってからでもいいと思います。ブレザーが見
た目にも動きやすさもいいと思います。

だからかえなくていい 自分が中学生になるときにブレザータイプの制服
だったら、かわいいし、着て学校に行きたくなる
し、勉強もがんばれそうだから。

中学生らしいから。 学ラン、セーラー服は洗濯しにくいため。
学ランとセーラーが中学生らしいと思うから 女子のセーラー服の大きな襟は無くても良いと感じ

る。
また大きなリボンを形を整えて結ぶことも難しく感
じるため、楽に着ることのできるブレザータイプが
好ましい。

子どもの希望 新しいデザインで、誰でも着やすくて、活動しやす
い形がいいから。

中学校は昔から学ランとセーラー服
だから。。
高校生になれば大概がブレザーに
なるので中学生は今迄のままで
いいような気もします。

スーツよりは動きやすくよい。
また兄弟がいる場合、ブレザーなら性別問わず上着
のお下がりが可能となりありがたい。 女子、セー
ラーは脱げないが、ジャケットなら暑ければ脱ぐこ
とも可能なので調整しやすいと感じる。

これは大人のエゴですが、
近年、ブレザーの制服の高校が多く、学ラン、セー
ラー服は中学校でしか着られなくなっているので、
一度は着て欲しいなと思います。
が、こちらは、これから通学する子供たちにアン
ケートをとって頂き、子供たちの意見を優先して頂
けたら幸いです。

着るのは子どもたちなので、子どもたちの意見を
しっかり聴いてほしいと思います。

今の時代なので
せっかく新しくするのだから、今までと違ったよう
にすれば新鮮さがわくと思う。

今の時代に合うように、多様性などを尊重、考慮し
た方が良いと思ったから。

学ランなど、動きにくくブレザーの方が男女問わず
いいように思いました。

女子もズボンを選択しやすいし、気温に合わせて脱
ぎ着しやすいから。

男女共通で、学生らしさ・若々しさがあるから
(スーツは大人になってから着る機会はある)

特になし
カワイイと思う。
今、流行りだから学校に行くのが楽しくなりそうで
す！

子どもに着させたい。
男女ともにパンツとスカート選びやすくなる。気温
に合わせて調節しやすそう。

男女関係なく着れる方が使いまわしができる。
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学ランやセーラー服は窮屈

見た目が可愛くて動きやすく、寒暖差がある際に着
脱で温度調整がしやすいと思います。

セーラー服は過ごしにくい
スーツは社会人になったら着用する機会もあるの
で、ブレザーでもありかと思う

ジェンダーレスを考慮しての制服がいいのではない
かと思う。

東中も一中も学ラン、セーラ服だったので残してほ
しい気持ちがあるが、多様性の時代に対応できると
思うから。

温暖化で暑い日が増えたので、気温によって着衣を
調節しやすいブレザーかスーツ型の制服を導入して
欲しい。

新時代
制服を変えるなら、おしゃれな物で、洗濯しやす
く、あまり高くないものがいい

上下同色だとスーツ感が強くなるが、上下色違いだ
と華やかさもあり学生に合っていると思うから。

多様性尊重の観点から女子もズボンを選択しやすい
し、学ランやセーラー服は気温に順応しにくい。

制服の中もカッターシャツではなく、ポロシャツみ
たいなのにしてほしい。
襟が苦手な子もいるし、アイロンの手間がかかるし
子供達は窮屈そう。

記述回答一覧(鴨島・保護者)14



賛成(さんせい) 反対(はんたい) どちらでもよい
どこに変わっても、同じものをきまわせるから ブラザー、スーツタイプにするのは賛成だが、デザ

インを統一する事でどこの学校かわからなくなるの
は困る。

制服が違っていた方が、どこの中学校かわかりやす
いと思う。

その他(変更しなくて良い) 一目で何処の学校か
分かるのが良いと思う

式典などの時に、まとまった制服の方が見栄えがよ
いから

双方の歴史と伝統を尊重し、現行通り学ラン、セー
ラー服で良いと思われる。

パンツ、スカートなどパターン化して子どもの選択
肢が増える方がよい。
が、自由過ぎると感性の違いなどからのイジりとい
う名の虐めが発生し易いイメージがあるので、ある
程度の統一化はした方が良いと思う。

その他(多様性を尊重し、制服を統一することは妥
当だと思うが、統合についてアンケートとは別にす
べきだと思います。)

統合のタイミングで新しく制服を変えることは良い
事だとは思いますが、
ただ制服も一度購入したのに、そんなに使ってない
のに、また途中から買い替えるとなると金銭的にも
厳しい面もあるかなと思います。

新しい制服になると高くなるのでそのままでよい。
セーラー服の何が悪いのかわからない。

それぞれにメリット、デメリットがあると思う その他(そもそも制服というものの在り方から考え
る必要があるかと)

多様性尊重で、なぜ統一になる
のか、理解できない。
真逆のことを言っている。

リユースの幅が広がる 何でもかんでも、多様性を主張することに反対で
す。学生なので、それぞれの場所でのルールは必要
です。自分たちの通う中学校でのルールでよいと思
います。

多様性と言う言葉に囚われ過ぎない事を望みます。
日本の古来からの古き良き文化もある訳で、多様性
と言う言葉にかこつけて、良き文化も壊しかねない
ので。

その他(多様性を使いすぎる) なんでもかんでも多様性、多様
性と‥都合が悪い時でも使える
良い言葉ですね
制服に関しては何でも良いです
他のいつくかの市の学校の内情
も聞いた事ありますが、吉野川
市は多様性という言葉を使って
本人以上に周りが騒ぎすぎに
なっていると思ったので気に
なってしまいました
男女どちらでも着られる制服な
ら男子生徒のスカートも作成さ
れてはいかがでしょうか？女子
生徒はパンツスタイルの着用例
がどの学校案内にも載っている
時代になりましたが、男子生徒
のスカート着用例は見たことが
ないです。
輪から外れないための魔法の言
葉ですね
あくまで「また多様性‥」と
思ってしまっての意見です。失
礼しました

男子の学ランの着心地(首回り)がよくないので、着
るのに負担のない制服だといいのにと常々思ってい
ました。ですので今回の統合時にそれが改善される
とよいな思います。

問8が答えです その他(今までの制服を使いたい) 統一することよりしばらくは今
までの制服使いたいです。高い
から買いたくない。3年しか使わ
ないのに高校でも、体操服も制
服も買わないといけない。夏や
冬は気候に合わせて服装自由に
選択制なども広まってきそうだ
し、統一にこだわる必要はない
と思う。
せめて体操服は好きなジャージ
にしてもらえたら卒業しても家
で使えると思う。

徳島市内が制服を統一すると聞いて、学校が違って
も知り合いから譲って貰えたり、リユースのお店で
の購入もしやすくなると思いました。
学ランやセーラーだとそれがしやすかったと思いま
すが、昨今ではブレザーやスーツが流行りですし、
せめて市内で統一されていれば、保護者の負担も軽
くなる場合があるのでは、と思います。
また、こうした統廃合の時にも、制服をどうする
か、の議論が減るのも利点だと思います。

多様性の尊重について、諸外国の最新の動向をご存
じだろうか。日本のみ２周も３周も周回遅れの政策
を実行しており、いまいち成果は上がっておらず、
なんなら諸外国は多様性の尊重のあり方そのものの
見直しを進めているのではないだろうか。

学校で決めればいいと思う その他(しなくてもよい。) どこの中学に合わせて統一する
のか、また無駄に討論してお金
もかけて、無駄すぎる。

多様性尊重の時代だから 統一されてしまったら何処の中学の生徒なのかかわ
からなくなると思います。

特になし。

1人ひとりの思いを尊重できたら、子どもたちの自
己肯定感も上がると思うから。周りがそれを普通と
思って受け入れてあげられる環境が整ってないと、
うまくいかないかもしれないけど…。

学校毎の特色、カラー、生徒達の愛着や思い入れ等
を考えると、制服は学校毎に違う方が良いと思う。

気にしないので

統合する鴨島だけに限らず
市全体で公平にするべきだとの考え。

どこの学校の生徒か一目で分かりにくいから。 特に気にならない。

賛成ですが、どこの中学校の生徒かは分からなくな
るので、校章や鞄等、何かで見分けれるようにして
ほしい。

地域性がなくなる。 どこの学校の生徒か分別がつかなくなる。各地域の
店で販売していたが、市内全ての店で販売すること
になり、各地域の店で購入しなくなり、取り扱いを
止める店が出る可能性がある。統一しなければ、人
数が少ない中学校の制服を販売する店が採算が合わ
なくなり販売を取り止める可能性がある。

きょうだい、いとこ、友達などにゆずりやすかった
り、大量生産することによって、制服の値段を下げ
ることができるのではないか

それぞれの学校の制服は統一してほしくないです。
制服みても、どこの学校かわからないのは不便で
す。
それぞれの学校の制服の良さもあると思います。統
一する意味がよくわかりません。

川島や山川でそれぞれ思い入れがあると思うので、
鴨島地区の人だけで決めることではないと思う。

吉野川市で統一するときょうだい、いとこ、友達な
ど、制服をゆずりやすかったり、制服を大量生産す
ることで値段を下げることができるんじゃないかと
思うから

統一すると一目でどこの中学校かわかりにくいか
ら。

特に理由ははない。

統合や転校になった時、制服の買い替えをしなくて
良い為。
別の学校を卒業した子の制服を譲り受けや譲り渡し
が出来る為。

何処の生徒かが分からないから 子供はどうか知らないが、私はセーラー、学ランが
いいと思うから。

セーラー服にズボンを合わせるとおかしいから。 どこの中学生の子か分からない 学校が近く、お金かからないなら何でもいい。

問１０ 問９（吉野川市立の中学校の制服を統一することについてのご意見をお聴かせください。）の答えの理由を教えてください。
その他
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徳島市の統一制服のように、ブレザーが良い。 学ラン、セーラー服がふさわしいと思うから 多様性尊重の観点とか言うのが悪いとは言わない
が、制服も安くはないんで、その辺りの事も考慮し
てもらわないと困る。制服が高いのは知ってますよ
ね？

賛成です。 鴨島の中学の合併に他の中学を巻き込んだら可哀想
それぞれお下がりとか考えていると思うから

多様性尊重の観点とか言うのが悪いとは言わない
が、制服も安くはないんで、その辺りの事も考慮し
てもらわないと困る。制服が高いのは知ってますよ
ね？

問8と同じです。 学校ごとでよいと思う 制服さえあれば統一でもバラバラでもどちらでも良
いと思う。

多様性に賛同します！ あえて変える必要はない 一年で、卒業するから。
統合にあたり反対の意見もあるので吉野川市全体で
思いやりが持てるように統一するのも良い機会では
ないかと思います。

それぞれの学校の特色を大切にする意識、愛校心な
どに繋がると思うので、吉野川市の中学校はそれぞ
れ違う方がいいと思います。

どちらでも良いが、どちらかと言えば、統一でない
ほうが良い。（反対するほどでもない）
学校ごとに違う方が楽しい感じがするから。

サイズアウトした場合や、卒業後に譲り合いができ
るから

各学校の特徴がなくなるかと思います。制服によっ
て、見分けられる場面もあるので。

お金が高くなければ何でもいい

川島・山川どちらとも鴨島と同様の問題に直面する
と思うので。
距離の問題から中々全てを統合は難しいかもしれま
せんが、今回の鴨島統一を足掛かりに両校の理解が
有れば今後のあらゆる選択肢を拡げる上でも制服統
一はﾒﾘｯﾄが多いと思います。

現状のままが良いから お金が高くないなら別にどちらでも構わない

特に、理由はありません。 地元住民の方々がどこの中学校かわからなくなり、
自分たちの安全性を考慮された場合に、子どもたち
との関わりが薄れてくると思います。
吉野川市は、田舎特有のこだわりがある高齢者もお
おく、馴染みのある制服だからこそ、子どもたちを
認識して親しみを持って関わってくださってると思
います

特になし

サイズアウトしても、譲りやすい 制服を採用するのであれば、それぞれの学校ごとに
個性があった方がいいし、学ラン・セーラー服でも
多様性尊重の方法はあると思うから。

特に無し。

特に理由はありません。 何でも認めすぎかと思います。それぞれの学校に歴
史がありますので、そこは尊重すべきと思います。
また性については、そもそも生物として 2つの性が
存在しますので、異なるのは摂理です。

吉野川市立の中学校、みな学ランにセーラー服なの
で、そこに統一感は既にあるように思うのですが。
多様性尊重という理由で制服をブレザーとかスーツ
とかにする意味はよくわかりません。制服という時
点で多様性を意識したものではないと考えます。

新たに制服変更等が変更になった場合でも家庭にお
ける支出が抑えられるから。

全部の中学校が一緒だとどこの中学校の子供かわか
らない！

制服を着るのは子供達自身。
子供の意見を尊重したいと思う。

徳島市と同じデザインでリボンを変えるとかでも良
いと思うし、今小学6年の子が中1に上がる時には導
入できるように早急に進めてもらいたい！！

問8に同じです。 理由があるなら、それに従います。

様々な理由により、転校した場合(吉野川市内にお
いてのみ)、制服の買い替えをしなくて良いのは、
保護者としては助かる。

個性がなくなる どちらでも良い。子どもの意見を尊重したい。

多様性はすごくいいと思うし、子供たちも受け入れ
やすいと思う。

よそはよそ それぞれの学校に通われていて経済的な事もあるの
で、必ず揃える必要はないと思う

多様性ならむしろ揃える必要はあるのですか？

女子がズボンを選べれば良いし
女子だけブラウスにリボンが必要か
髪型に指定があったり

多様性とはなんですか？

男女ともにパンツとスカート選びやすくなる。気温
に合わせて調節しやすそう。

特に統一させる必要性を感じないから。

多様性尊重の観点からその方がいいと思う。 男女関係なく着れる方が使いまわしができる。
多様性尊重から統一するのに問題ないと思います。 学ランやセーラー服は窮屈 中学校それぞれの特色があるため、統一する必要性

はあまり感じない。

時代にあっていると思う。 見た目が可愛くて動きやすく、寒暖差がある際に着
脱で温度調整がしやすいと思います。

多様性で制服を統一しても、必ず男女別に行動しな
ければならない時はある。免罪符のように多様性ば
かりうたって、今までなかった不自由や被害が（女
子トイレ問題など）出てこないか心配。

多様性の観点からだと賛成します。ただ他の学校が
しているからといって変えるのもどうかなと思いま
す。

セーラー服は過ごしにくい
スーツは社会人になったら着用する機会もあるの
で、ブレザーでもありかと思う

個人的にはセーラー服が良いと思いますが、多様性
と言われれば確かにブレザータイプの方がいいのか
も知れません。そこまでセーラー服にこだわる訳で
はありません。

第八の通り ジェンダーレスを考慮しての制服がいいのではない
かと思う。

現役の子達が買い直すのはお金の無駄と思うが、新
しく入学するタイミングならば新しい制服でよいと
思うので、統一するならしてもいいと思う。

今も実際、女の子でもスラックスを履けるように
なっていて、履いている生徒がいると聞いている。
時代のこともあるし、現実そういう状況なのだか
ら、あえて男女分けるようなものを選択しようとす
る方が意味がわからない。反対はありえない。

東中も一中も学ラン、セーラ服だったので残してほ
しい気持ちがあるが、多様性の時代に対応できると
思うから。

多様性尊重ならいろんなタイプがあってもいいので
は？

今後も吉野川市の中学校統合の可能性があるような
ら、
制服が同じ方が良い

温暖化で暑い日が増えたので、気温によって着衣を
調節しやすいブレザーかスーツ型の制服を導入して
欲しい。

出来れば揃えた方がいいのかもしれませんが、それ
ぞれのご家庭の予算などの事情もあるかも知れない
のでどうなのかなと思うところもあり、どちらとも
言えないと思いました。

お下がりもらったりもしやすくなるのがよい。
組み合わせの自由度があがると思う。
学校ごとの区別がつくようリボンやネクタイなど、
もしくは校章などで差はつけてほしい。

新時代 今年4月に高知県より移住して来ていますので、他
保護者の方の意見を尊重いたします

人数が多い方が人間関係の学びも多いと思います。 制服を変えるなら、おしゃれな物で、洗濯しやす
く、あまり高くないものがいい

ブレザーにするのは良いことだと思うが、すべての
中学校の制服を統一しなくても良いと思う。
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多様性に合わせて考えていけばよいと思います。 上下同色だとスーツ感が強くなるが、上下色違いだ
と華やかさもあり学生に合っていると思うから。

多様性の尊重と学校の統合を一緒に合わせて検討す
るのは関係ないですよね？
制服はなかなか変更するタイミングはないので
この統合の際に一緒に変更しておけ…と言う感じ
て、
あまりにも良い感じがしません。

選択肢があるのはいいが、メリットデメリットを考
えると統一した方がいいと思う

多様性尊重の観点から女子もズボンを選択しやすい
し、学ランやセーラー服は気温に順応しにくい。

気にしたことがない

徳島市内のようにしてほしい 制服の中もカッターシャツではなく、ポロシャツみ
たいなのにしてほしい。
襟が苦手な子もいるし、アイロンの手間がかかるし
子供達は窮屈そう。

そこに経費をかけるのであれば、他の事にかけて欲
しい。

古い意見を尊重する考えもあるが、時代に合ったも
のに変えていく必要を感じる。

特になし

統合を機にデザイン変更したら良いと思います。
いずれは多様性の点から学ランやセーラー服採用が
指摘されるのではないでしょうか。

家計への負担にならない程度の変更を望みます

服装は大切な自己表現であり、自分を表現できる選
択肢は多い方がいいと思うから。

どちらでもよいが、学校ごとに制服の違いがあった
方が地域にとってはわかりやすいとは思う。

それならそれで統一できていいと思う 市内の他の学校は、それぞれ思い入れもあると思う
し、無理に変更しなくていいと思います。

学ランやセーラー服より、男女関係なく、だれがど
ちらを選んで着ても違和感のないブレザータイプの
デザインのほうが、今の時代に合っていると思うか
ら。

学ランかセーラーかは、個人の選択制にすればよし

リユースしやすいから。 今年4月に高知県より移住して来ましたので、他保
護者様の意見を尊重いたします。

統一するのはややこしくなくいいとおもう 吉野川市すべての中学校の制服を統一する意味がわ
からない。

買い替えの必要性が減るから。
着やすいデザインにすることで、制服を身近に親し
み、着る機会を増やすため。（小学校は、制服を着
る機会が少なかったから。）

多様性の時代なので
そうするのであれば従います。

賛成だが、リボンやネクタイなどは学校の判別のた
めかえてほしい。他校と集まる際分かりにくくなる
ため。

リユースがしやすいことや市内での転校などにも対
応できるなど、メリットはあると思います。

時代なので
子供の多様性や個性を尊重した方が良いと思ったか
ら。

小学校の体操服も男女共通に変更していっている
し、おそらく数年後には中学校の制服も男女共通に
…という方向になるだろうから、この機会にしてし
まえばいいと思う。長距離自転車通学になる子もい
るので、女子＝スカートしか選択肢がないのは冬寒
そうでかわいそうだし、不審者や盗撮の被害が心
配。(セーラー服にズボンは変だと思う)
小学校体操服の男女共通化は、兄妹・姉弟間でお下
がりもできて、保護者も助かっている。

新規いってんなので
統一することで、市内で転校することになっても同
じものが使えるから。

多様性尊重なら
統一するのも合っていると思う

生徒数は多い方が良い。
時代にあった選択でいいと思います。
今の時代に合わせたものがいいと思う。
多様性の観点からはブレザータイプ、スーツタイプ
の統一するしかないと思うから。女子がセーラー服
の下がズボンタイプだと違和感がある為。

子どもに着させたい。
学級崩壊等が多くなっており、小学校でも転校して
いる児童が多い。
もし転校となり、再び一から揃えるとなると経済的
負担が大きい。

同市内ならどこに転校しても使える。
山川、県立川島も合わすといいと思います。
多様性尊重！！

ジェンダーレスに対応できる。
男女関係なく選べることができるものが、時代に
あっていると思うからです。

新時代
自転車通学で防寒としてもズボンが良いという子も
いると思うので、子供が選べるようにするべきだと
思います。

制服が原因で学校生活に支障があってはいけない
統一している方がきれい
時代に応じて変化することに賛成だから。
多様性や防寒の為にも、スカートやズボンを選べる
ようにするべきだと思います。

スカートは何かと不便だと思う
同市内なら転校しても、制服を買い替える必要がな
い為。
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鴨島東中学校のデザインがよい 鴨島第一中学校のデザインがよい 統合時に新しいデザインに変更したほうがいい わからない
特に変更して欲しい理由がないから 制服と一緒に変更した方がいいと思う それぞれどんな体操服なのか知らない。

鴨島小学校の紺色の体操服のようなデザインでいい
と思います。

その他(動きやすい服装のもので
よい)

体操着をわざわざ購入する必要はないと思
う

東中学校の体操服のデザインを知らないから。 こちらの子は買わなくて良い(兄弟がいる等の理由
で)などの差が出ない方がいいと感じる。

一中でも、新しいものでもいいと思うが、移行期間
を設けて上のきょうだいが着てた服を着れるように
して欲しい。
東中の体操服は、デザインが古い感じがする。

その他(統一せずに上は白、下は
自由などの方が家計への負担が
少ない。)

今のデザインが悪くないから 今年中に早急に対応できるならどっちでもいい！ その他(制服に合わせて) 制服が変わるのであれば変更してもいいと
思います。

今のデザインの体操服で悪くないから 変更に公平性をもたすため。 制服についての意見に同上。 その他(自由(派手でないもの)) むしろ、統一せず体操服は自由でも良いと
思う。

制服同様 ジャージと半袖Tシャツなら色が何でもいいと思い
ます。

その他(デザインを何パターンか
提示してほしい。)

デザインや値段を何パターンか提示して、
子供と親の意見を聞いてほしい。

上の子の体操服があり、買わずに済む。 個人的には鴨島第一中学校の体操服のデザインが気
に入っています。今の体操服に変更する時は生徒の
意見を反映したと聞きました。
鴨島小学校も新しい体操服になりましたが、生徒や
保護者の投票で今の体操服に決まり、とても良いデ
ザインだと思います。
新しい体操服を作るのであれば、それを着る生徒達
の意見をしっかり聞いてあげて欲しいです。

新調するとなると金銭的負担も有るので
しばらくは併用可能にしたらいいと思う。成長に応
じて買い替えるタイミングで
一中の制服にそろえたらよいのではないか。
そのあたりは選べたらいいと思う。

その他(生徒が好きな方を選べば
良い)

初めはどちらでも良いとしつつ、いずれは
統一で良いと思う。

鴨島第一中学校区の生徒が多いので、新入生も兄、
姉がいることが多いので、お下がりを使える生徒の
数も多いため。

学校統合→制服変更希望なら体操服も変更すべき 子供にとって不利益や不便のないものが1番だと思
う。

その他(下のみ新デザイン・旧デ
ザインの指定)

知恵島小学校が体操服のデザインが新しく
なった。しかし、上下購入で高額だった。
体操服は汚れや破損しやすいものなので、
下体操服のみ指定で上は白のトレーナーや
ポロシャツ・Tシャツ等、安価に買い替え
が出来るようにしてほしい。

変更して、時間があまり経っていないから 一貫して上記の理由と同様。 一中の体操服しか思い浮かばず、東中学校の体操服
がどの様なデザインか知りません。

それもまた学校に通われる子ども達の意見と先生方
で。

その他(一中に統一か、新しいデ
ザインに変更がいい)

東中の体操服は長年変わっていないよう
で、デザインがとても古いと感じます。
一中のデザインに統一か、新しいデザイン
に変更した方がいいと思います。

こちらも変える必要がない。 双方の歴史と伝統を尊重する必要があるからこそ、
一方の体操服デザインだけを使用するのではなく、
新たな体操服デザインでスタートを切った方が統合
を受け入れやすいと思われる。

いまの東中学校の体操服がどういったデザインかわ
からないため

その他(自由服) 部活でジャージをそろえているなどもある
ので、体操服を指定せずに、自由服でも対
応が可能かと思います。

こちらも変える必要がない。 統合に合わせ、制服、体操着については、新しいデ
ザインにするべきと考えます。
それぞれの中学校は、それぞれのデザインをもって
いた訳で、そこでわだかまりをなくすために、新デ
ザインを求めます。

今年4月に高知県より移住して来ていますので、他
保護者の方の意見を尊重いたします

その他(動きやすければ何でも良
い)

体操服を統一する必要性をあまり感じない

お金を掛けるべきでは
ないと思う

どちらかの名前を取るのは不公平感を感じるから。 時代にあったデザインで機能性のある丈夫な素材で
したら何でも大丈夫です。

その他(好きな動きやすいジャー
ジでよいと思う)

卒業した後も使える

制服と同じ理由 統一した方が良いから 3年生になって統合する家庭です
1年間のために購入し直したくないが、流れがわか
らないので回答できない

一中だから。 運動するときの服装は、機能性が高く動きやすいも
のを採用すればよい。

それぞれどのようなものか知らない

一年で、卒業するから。 デザインが古めかしいと思う。
一中の方が、オシャレ 全て変えるべきだと思います 東中学のを知らない

暑さ，寒さに着用しやすいのが良い

買い直す費用が必要になる 新しい学校という感じがするから。
兄弟のものが使えるので、しばらくは移行期間を設
ければよい。

どちらでもいいですが、移行期間を設けて、上の子
のお下がりが使えるようにして欲しい。

問6と同じです 何でも大丈夫です 今年4月に高知県より移住して来ましたので、他保
護者様の意見を尊重いたします。

特に変える理由がありません。 どっちかに片寄らないように配慮したい。
新しくすればおかねがかかるから必要ない 今の体操が生徒達には不評なようなので、これを機

に一新するのはありかと思う。

問5の答えと同じです。 特に無し
今の体操服なら
生地もよく、洗濯もしやすく
ゆったりめのデザインなので買い替えの心配が無い
ため、
なるべく現在の体操服を使って欲しい

新しく統合するのだから、変えた方がいいと思いま
す。

買い替えたくない 問6と同じ。
制服と同様、様々な面で経費がかからなくて良いの
で。

素材が進化しているので。

体操服を新たに購入するのが嫌だから かっこいいのに変えてほしい
途中から体操服が変わるかもしれないので困るから どちらかに偏るようにするのは、平等ではないかな

と思いますが、デザイン＆金額を何パターンか挙げ
ていただけると保護者も児童も選択しやすいと思い
ます。

問6に同じ 問6の回答と同じ。
アンケートや意見をまとめるのは大変なので、現行
のもので揃えたらいいと思う。お下がりを使いたい
人が多くいるような気もする。

上でも答えたように、買い直しする方から不満が出
ると思うから。

お下がりがあるので無駄に買い替えたくない。買う
なら助成金を。

制服と同じ理由です！

お下がりが使えるから 新しい学校に合わせて新しい体操服を作った方が良
い

デザイン変更などの無駄な支出を抑えるため 統合にあたり反対の意見もあるので両校が思いやり
が持てるように 新しい体操服が良いと思います。

上の子の体操服がつかえるから それぞれの体操服を使用可能にして、
サイズアウトした場合、新しい体操服を購入してい
くようにしたら良いと思う

鴨島第一中学校の方が良いと思うが
新しいデザインにしても良いと思う。

問4の答えと同じです

制服の変更と同じ理由です。
少し古臭さを感じるデザインだから。
時代に応じてデザイン、カラーを変えてもいいので
は。

現在の鴨島第一と鴨島東の体操服のどちらかを選ぶ
のは難しく、統合後は新しい体操服にするのが良い
と思います。

これを機に、全て新しくした方が各家庭の負担も平
等になり、摩擦が少ないと思うので。

せっかく統合するのだから新しくした方がいいと
思ったから

問１２ 問１１（統合後の学校の体操服についてのご意見をお聴かせください。）の答えの理由を教えてください。
その他
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せっかくだから新しい方がいい
どちらかのデザインを使用するのは違う気がするか
ら。

新しい感が出ていいから
どちらかのを使用するのは違うと思うから。

特になし
新しくすればいい
問４への回答と同じです。
新たにスタートするのだから、新しく！どちらか
に、決めるのはおかしい。

どちらかの学校のデザインをそのまま使用するのは
個人負担の差があるため

他校の体操服をあまり知らないのでなんともいえな
いが、どちらも長期間同じのであれば時代に合った
ものに変えてもいいと思う。
東中学校、夏の半袖シャツは首周りが汚れが目立つ
ので、あまり汚れがつかない素材や洗濯しやすいも
のがよい

学校名も制服も新しいならもちろん体操服もでしょ

統合して新しい学校が出来るイメージだから
上記と同じ
問6と同じ。
統合を機に変えた方がいい
体操服に関しても同じです。
問4と同じ。

片方の制服にすると、どちらかに吸収された、とい
う意味合いに受け取られやすいと思う。新たな制服
を決めることで、両校で共に歩んでいこうという意
味になると思うから。

姉弟で使い回せれて落ち着いた色合いがいいと思う

制服を新しくしてほしい理由と同じで、統合するに
あたり、新たな気持ちでスタートしてほしいので。

洗濯しやすい素材、使いやすいデザインを希望
体操服に中学校名など入っている場合は、新しいデ
ザインに変更した方が良い。
もし学校名が変わらないのであれば、変更しなくて
も良いと感じる。

買い替えも平等にした方がいいから。
制服と同じでいずれかへの偏りがない方がよいかと
思う

新しいのだから変えて行くほうが良いと思います。

学校名や制服とと同じで、どちらの体操服も卒業生
は思い入れがあると思うので、どちらか一つだけが
なくなるのは、かわいそうな気がします。
心機一転新しい体操服にした方がいいのではと思い
ます。

同上。
どちらかの元々の体操服にすると、どちらかが不満
をおぼえる。

統合するのだから統合前のを残す必要はない。
新しい環境、学校になるため、新しいデザインに変
更した方が良いと思ったから。

新しい学校になるから。どちらかの体操服を引き継
ぐのはおかしい。

第一・東中学校の体操服のデザインが今どういうも
のか知らないが、男女共通にはした方がいいと思
う。今のデザインでどちらかを採用するとなると不
公平や不満が出るなら一新すればいいと思う。

制服・体操服ともに兄姉のお下がりを活用するつも
りの家庭もあると思うので、R9年度入学生以降も
数年は「旧デザイン・旧中学校のものも可」の移行
期間をとっておくと負担感は減ると思う(子どもの
立場で考えると、新しいのを買ってほしいと思うだ
ろうけど)。

新規いってんなので
学校内で、2、3年生は買い替える必要はないが、1
年生からは一新するほうが統合の意味があるから。

上記と同じ理由です。
そのほうが平等な気がします！
男女で色を分けるのではなく、どちらも同じにする
のが今の時代に合っていると思う。

制服の意見と同様に、体操服も新しいもの・デザイ
ンにせねば、どちらかの中学校に合わせたら改めて
購入する側の負担が大きいから。
新しく時代に合ったデザインや機能性のある体操服
の方が生徒も喜ぶと思うから。

統合するので新しいデザインがいいと思った。
よりスタイリッシュなものを。
統合を反対してる方もいらっしゃるので、鴨島町の
新しい中学校として、一新したほうがいいのでは。

不平等感を無くす為。
統合されるので新しい体操服がいいのではないかと
思う。

問4と同じ理由です。
新時代
大変かもしれませんが、制服も多様性の時代なの
で、体操服も子供達や保護者の意見を聞きながら、
見直しするべきだと思います。

より良い機能性があるなら、変更することに賛成。

制服と同じ
新しい中学校になるので、どちらかの中学校のもの
をそのまま継承するのはおかしいと思う。

男女関係なく着られるデザインでお願いします。着
回しができる為。
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問14 お子さんが自宅から鴨島第一中学校まで自転
車で通うことについてどう思いますか。

問15 適当と思う自転車での通学距離・時間はどれ
くらいですか。

問16 どのような通学支援を希望しますか。
問17 スクールバスを利用することになった場合、
バス停がどこにあれば便利ですか。

その他(停留所の場所により考える。) その他(２キロ未満) その他(統合に反対です。) 鴨島東中学前
その他(統合に反対です。) その他(2km未満(10分)) その他(石井にかよっても補助が欲しい) 鴨島東中学校。適度に自転車で運動はして欲しい。

その他(石井に通う) その他(統合に反対です。) その他(在学している学校を卒業予定。) 鴨島東中学校
上浦小学校

その他(在学している学校を卒業予定です。) その他(在学している学校を卒業予定。) その他(わからない) 最寄り駅(牛島)
その他(高校通学を考えたら距離数気にします？) 麻植塚駅

牛島駅
鴨島東中学校、上浦小学校
鴨島東中学校
DAISOやセレブ
学校跡地など
牛島体育館
統合に反対です。
鴨島東中学校
東中学校。
自転車置き場もあるしバスも止まりやすい。
父兄の送迎もしやすい。

麻植塚駅あたり
牛島駅
森山小学校
鴨島東中学校
東部地区は現在の東中学校を発着場として跡地整備
するべきだと思います。
今後、部活動の内容に併せてﾌﾟﾗｻﾞへの経由や東中
学校の施設利用を考慮し、基本3ヶ所の発着で良い
のではと思います。

鴨島東中学校
現在の東中学校

鴨島東中学校
牛島小学校

麻植塚駅

牛島小学校か現在の東中学校
麻植塚駅または牛島駅
上浦小学校
東中学校

麻植塚駅や牛島駅とかでしょうか。森藤の山の上の
方の子たちはどこが適切か…。
うちはギリギリ通える範囲で遠い家の方の場所とか
のイメージがわきませんが、地図を見ながら適切に
設定してほしいです。

鴨島東中学校
上浦小学校、鴨島東中学校
ふれあい防災館
森山公民館前

牛島公民館、牛島駅、牛島集会所、麻植塚駅、鴨島
東中学校、森山小学校、こうのやま、先須賀公会
堂、森山公民館、西麻植駅

森山公民館
山路の自治会集会所

森山郵便局前
麻植塚駅

森山小学校
吉野川市民プラザ
など

各小学校(母校)ならみんな慣れていると思う。
よくわからない。
鴨島東中学校
東中学校
東中学
牛島駅
鴨島東中学校、上浦小学校

小学校や公民館しか公共施設がないため、停留所に
遠いところを選ばれると結局送り迎えになり、さら
に負担増になるので、負担がないように検討して欲
しい。

最寄りの小学校や現鴨島東中学校、牛島体育館が現
実的だと思います。

駅や公民館など
牛島体育館

牛島小学校
森山小学校
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鴨島東中学校、牛島駅、麻植塚駅

東中学校、各地区の公民館
スクールバスの整備だけでなく、自転車通学する生
徒のためにも、街灯をつけたり国道やバイパスに自
転車レーンをつくったりして、東から西へ安全に通
学するルートを作ってほしい。

安全で近い場所
牛島駅
牛島小学校
鴨島東中学校跡地

鴨島東中学校
鴨島東中学校の跡地
牛島小学校

内原北のバスの停留所（カラオケバンバンの駐車
場）

駅または公民館
鴨島東中学校
牛島駅
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